

Pequeñas empresas, en niveles de sobrevivencia (El Financiero 23/05/11)

Pequeñas empresas, en niveles de sobrevivencia (El Financiero 23/05/11) Ivette Saldaña Lunes, 23 de mayo de 2011

•Recomienda Cepal revisar eficiencia del gasto. - SÓLO SUBSISTENCIA La mayoría de las micro, pequeñas y medianas empresas (Mipymes) de México están en una situación de subsistencia, en la informalidad, poca competitividad, baja productividad y hay ineficiencias en los organismos intermedios, mediante los cuales se les brindan recursos públicos, aseguró la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal). En ese sentido consideró que debería revisarse más la eficiencia del gasto en las Pymes y tener más programas que ofrezcan soluciones en ciencia y tecnología. Dadas las desigualdades regionales, en cuatro estados del país se recibe 45 por ciento del crédito, en tanto que los restantes obtienen porciones pequeñas. Por ejemplo, Tlaxcala, Campeche, Baja California Sur, Tabasco, Colima, Quintana Roo, Oaxaca, Morelos y Chiapas reciben menos de 0.1 por ciento del total cada uno. En el libro Políticas de apoyo a Pymes en América Latina; entre avances innovadores y desafíos institucionales, que dio a conocer la Cepal, las investigadoras Flor Brown y Lilia Domínguez aseguran que la mayoría de las empresas chicas tienen entre cero y dos empleados, lo cual muestra que en su mayoría son de autoempleo, "están en la supervivencia y muy probablemente son informales". Afirman que la productividad de las Mipymes es particularmente "débil" en la manufactura con respecto a las grandes, que concentran 74 por ciento de los activos y pagan 69 por ciento de las remuneraciones. En contraste, las microempresas poseen 40 por ciento de los establecimientos y representan 30.9 por ciento del empleo, pero sólo son dueñas de 3.7 por ciento de los activos y responsables de 4 por ciento de las remuneraciones. "La brecha de productividad entre las grandes empresas y el resto es más alta en el sector manufacturero." En el sector servicios la situación la diferencia entre el desempeño de los negocios en pequeño y los grandes corporativos es amplia. Aunque en el sector comercio se observa cómo las empresas medianas pueden tener una productividad relativamente mayor que las grandes, las micro y pequeñas siguen con bajos desempeños. En el capítulo dedicado a México, hecho por Brown y Domínguez, se explica que la política industrial en México se transformó gradualmente en una de fomento empresarial, siendo el tema de la competitividad una de las prioridades de las administraciones de los últimos 20 años. "De una política fundamentada en la subsidiariedad y horizontalidad se pasó a una política en que estos principios se suavizan y se plantea la necesidad de apoyar las cadenas productivas para permitir la transferencia de tecnología." A pesar de los apoyos que se brindan vía el Fondo Pyme se detectó que el gran número de organismos intermedios genera ineficiencias en la administración de recursos, situación que "se ha tratado de corregir". Las características de las Pymes en México son similares a las de otros países de Latinoamérica, una región donde en promedio 43 por ciento de las Mipymes fracasan por errores en la administración y 24 por ciento por malos manejos financieros, aseguran los compiladores del libro y especialistas de la División de Desarrollo Productivo y Empresarial de la Cepal, Carlo Ferraro y Giovanni Stumpo. PLantean que en casi toda la región hay negocios que prácticamente subsisten al no contar con apoyos de ningún tipo, además de que falta que los gobiernos se enfoquen en tres áreas de política clave: tecnológica e innovación; sectorial e industrial.